

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 53 (1945)  
**Heft:** 3

**Vereinsnachrichten:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

---

*Assemblée générale ordinaire du samedi 12 mai 1945, à la Salle Tissot,  
au Palais de Rumine, à Lausanne*

M. Edgar Pelichet, président, ouvre la séance à 14 h. 45 et il est immédiatement procédé à l'admission de quatre nouveaux membres, de manière qu'ils puissent participer aux opérations statutaires qui suivront. Ce sont Mlle Emma-Louise Strudel, à Lausanne ; M. Frédéric Fauquex, conseiller aux Etats, à Riex ; M. Jacques Ferrier, licencié ès lettres, à Vevey ; M. Bernard Murisier, architecte, à Lausanne.

Depuis la dernière assemblée générale, la société a perdu quatorze de ses membres : Mme William Grand d'Hauteville, à Vevey ; Mlle Lily Perret, à Lausanne ; Mgr Marius Besson, évêque de Lausanne, Genève et Fribourg, à Fribourg ; M. Hély Nicolas, buraliste postal, à Carrouge ; M. Alphonse Droz, pasteur, à Yverdon ; M. Auguste Chaponnier, ancien préfet, à Mies ; M. Charles Gilliard, professeur honoraire à l'Université, à Lausanne ; M. Daniel Menthonex, notaire, à Bursins ; M. Eugène Laurent, notaire, à Echallens ; M. Arnold Bonard, directeur de l'Agence télégraphique, à Lausanne ; M. Henri Marguerat, ancien professeur, à Lausanne ; M. Frédéric-Th. Dubois, bibliothécaire, à Lausanne ; M. Marc Henrioud, de l'Union postale universelle, à Berne ; M. Albert Simon, ingénieur, à Lausanne.

L'assemblée honore leur mémoire en se levant.

Le président, après avoir salué la présence d'un membre venu de France, M. Françon, de Divonne, présente un bref rapport sur l'activité de l'année écoulée. Malgré décès et démissions, la société compte, au 1<sup>er</sup> janvier 1945, treize membres de plus qu'au 1<sup>er</sup> janvier 1944 : 439 contre 426.

Le secrétaire-caissier présente ensuite les comptes de l'année. Avec fr. 1707.50 aux dépenses et fr. 1293.05 aux recettes, l'exercice 1944 se clôture par un déficit de fr. 414.45. Il provient en grande partie de dépenses exceptionnelles, qui auraient dû trouver leur place dans les exercices précédents, et ne met nullement les finances de la société en mauvaise posture. Au 1<sup>er</sup> janvier 1945, la fortune de la société s'élève à fr. 6855.55 et le fonds des illustrations possède fr. 621.50. Après lecture du rapport des vérificateurs des

comptes, l'assemblée donne décharge au comité, au secrétaire-caissier et aux vérificateurs.

Les membres du comité arrivent au terme de leur mandat ; ils sont tous réélus. Pour remplacer M. Marguerat, décédé, M. Jean-Charles Biaudet, déjà secrétaire-caissier, entre au comité. Le président n'est pas immédiatement rééligible et le choix de l'assemblée se porte, pour remplacer M. Pelichet, sur M. Marius Perrin, chef du service de l'enseignement secondaire au Département de l'instruction publique.

Avant de clore la partie administrative de la séance, l'assemblée décide à l'unanimité, sur proposition du comité, de verser une somme de fr. 100.— au Don national suisse pour les victimes de la guerre. M. le professeur Meylan demande aussi que les bibliothèques détruites ne soient pas oubliées ; le comité étudiera par quelles mesures il peut être possible à la société de contribuer à leur remise en état.

M. Marius Perrin, qui accepte la présidence pour les deux années à venir, donne la parole aux conférenciers. Présentant, en de très beaux clichés, quelques-unes des plus remarquables pièces du fameux trésor de Vidy, M. Colin Martin montra quels pouvaient être *les enseignements d'une trouvaille monétaire* et combien la numismatique, loin d'être seulement manie de collectionneur, est susceptible d'apporter à l'historien d'utiles et intéressants renseignements. La *Revue historique vaudoise* a publié, dans son numéro de septembre-octobre 1941, la collection complète des soixante-douze *aurei* de Vidy.

*La chasse à l'ours* évoquée par M. Henri Meylan n'était point le fait divers que certains croyaient peut-être. L'étonnante gravure satirique conservée à la bibliothèque de la ville de Berne et que de minutieuses recherches ont permis à M. Meylan de découvrir et d'expliquer, a trait, bien au contraire, à l'importante partie politique qui se jouait autour de Genève, « clef et boulevard des Ligues », après la mort du duc d'Anjou en 1584. Contre Berne, ourse imposante, qu'assistent avec plus ou moins de zèle les oursons que sont villes alliées et cantons réformés, les jésuites partent à l'attaque avec leurs chiens — la plupart des cantons catholiques — soutenus et encouragés par le pape et par les puissants voisins de la Confédération, l'empereur, le roi de France, le roi d'Espagne, le duc de Savoie. M. Meylan croit pouvoir dater de 1585 la gravure qui illustre si bien les troubles apportés dans les cantons par les jésuites et tout particulièrement celui qu'y causa la publication, par le curé de Fribourg Sébastien Werro, du « Fragstück » du jésuite écossais Jean de Hay. L'étude de M. Meylan sera publiée.

J. C. B.